

El criterio “cotejo en lo sensible” en Rancière: una imbricación desactivada por la entropía

Ricardo Viscardi
UdelaR, Montevideo

Tanto en el pasado (el golpe de Estado de 1973 en Uruguay) como a raíz de numerosos procesos característicos de los últimos años, se ha percibido que el descaecimiento democrático puede provenir de las mismas instituciones republicanas. Las reivindicaciones democráticas pueden, en sentido inverso, favorecer un aumento de las acciones que ponen en tela de juicio un contexto republicano.

Esta imbricación entre república y democracia corresponde al postulado de un «cotejo en lo sensible», ya que éste admite tanto la disparidad entre particulares, como una comunidad de participación. Ahora bien, un incremento de la desistencia ante una soberanía popular desacreditada, sugiere la implosión democrática de las instituciones republicanas, que desplaza hacia una actitud política desaprensiva a un número creciente de particulares.

Aunque Rancière se ha pronunciado en favor de levantamientos de planteo igualitario, en particular tras el llamamiento de “*Occupy Wall Street*” y lo que le siguió en este siglo, es difícil identificar en estas sublevaciones, singularmente espontáneas y convocadas desde redes, la densidad asociativa que recela el significante «pueblo» (tanto en la acepción asociativa de un *affectio societatis*, como en el sentido de una experiencia colectiva). Incluso Rancière cuestiona por igual el criterio de la tradición y el de un corporativismo colectivista, lo que descarta por partida doble toda integridad pública.

Si se admite, por otro lado, un significado transitivo de la noción de «pueblo», cierto historicismo del *habitus* justificaría un cálculo de los efectos, tanto sobre los particulares como sobre la experiencia hecha en común, de un afinado «compaginar lo sensible». Ahora bien, modulada a través de conflictos, una subjetivación del devenir comunidad corre el riesgo de encontrarse afín a una administración de cierta democracia, gestionada en razón de mayorías pergeñadas por expertos, cuyos ejemplos abundan en nuestro presente.

